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МОЛОДЁЖНЫЙ МЕРИДИАН

ЗЕМЛЯКИ

ТВОРЧЕСТВО

21 àâãóñòà 2009 ãîäà

…О НАС
В последние годы в храме Об-

раза Нерукотворного Христа Спаси-
теля с. Турунтаево крестится много 
людей. И на большие христианские 
праздники  в церкви яблоку негде 
упасть. Значит, что-то просыпается 
в нас, значит, нуждаемся в вере. Но 
вот вопрос: крестится много, венча-
ется немало, а в приходской жизни  
участвует только  небольшая груп-
па прихожан. Как победить эту все-
общую пассивность?

…Спокойно, умиротворенно в 
храме. Суета, в которой незаметно 
пробегают  дни, отступает… По-
щелкивают огоньки свечек… Тихо в 
Николаевском приделе.

Пройдите дальше – в Спасский. 
Поднимите голову вверх – вот она, 
высота вечности… Слово, даже 
сказанное шепотом, летит ввысь,  
и, кажется, небо близко. Большой 
смысл в архитектуре храма, боль-
шая сила Спасского придела. Толь-
ко зимой здесь не постоять, не 
поразмыслить о жизни. Холодно. 
Придел не доделан, нет утеплён-
ных окон. И никто, кроме нас, его не 
сделает, вот в чем вопрос. 16 боль-
ших стеклопакетов - это  недешево. 
А если б всем миром, как раньше 
на Руси, стал бы и этот придел дей-
ствующим, горел бы, как свеча,  в 

общем молитвенном подъеме, под-
нимаясь вверх, к небу…

Наши предки считали показате-
лем веры участие в судьбе своего 
прихода, своей земли. И всем ми-
ром благоустраивали храмы. Вера 
сильна была делами, и в этом тоже 
был тот особый, непобедимый на-
родный дух…

- Без помощи жителей Прибай-
калья доделать Спасский придел 
будет трудно,  - говорит настоятель 
прихода, священник Александр Ба-
рашкин. – Я обращаюсь к прибай-
кальцам за помощью и очень наде-
юсь, что люди откликнутся, помогут 
средствами – кто сколько может. 
Всё, что будет перечислено на счет 
или пожертвовано в кружки храма, 
всё будет строго подотчётно, мы за 
всё отчитаемся.   

Говорят, благотворитель-
ность обязательно воздаёт-
ся. Если не нам, так нашим 
детям.   Женщина, о которой 
я говорила вначале, нашла в 
этом правду.  Если научимся 
быть неравнодушными, если 
в вере найдем единение и  
силу свою, тогда, быть может, 
по словам великой старицы, 
и жизнь наша наладится…

Елена ГОРБУНОВА.

- А ВЕДЬ НАЧАЛОСЬ все с дворовых площа-
док, - начал свой рассказ Олег Алексеевич, - бе-
гали пацанами: летом - футбол, зимой - хоккей. 
Мы тогда жили еще в Якутске, больше всего с тех 
времен в памяти отложилась большая отцовская 
библиотека о покорении и исследовании Севера. 
Выезжали с Якутска в 1948 году, уже тогда мне не 
давал покоя спорт. Непосредственно лыжами за-
нялся немного позже, будучи учеником восьмого 
класса. А в большой, будем так говорить, спорт 
пришел через легкую атлетику. К лыжам меня 
вернул один забавный случай. В девятом классе 
со школьным тренером по футболу как-то попал 
я в Республиканский спорткомитет, он тогда рас-
полагался напротив универмага «Центральный». 
Так вот, гуляя по коридору, обратил внимание на 
сводную таблицу разрядов для лыжников и был 
приятно удивлен. На одних из школьных сорев-
нований выступил я совсем не плохо, и оказа-
лось, что мой результат легко тянет на второй 
взрослый разряд. Безусловно, это дало большой 
толчок и, будучи уже выпускником школы, я по-
пал на первые серьезные республиканские со-
ревнования. 

Первенство республики среди школьников, 
1954 год, помню, как вчера: бегали тогда на лыж-
ной базе «Спартак» на реке Селенга, где в свое 
время располагалась водная станция. Бежали 
на 18 километров, дистанцию я эту выиграл с 
большим отрывом. В этом же году - первенство 
республики, где я уже выступал в команде авиа-
завода наравне со взрослыми. Скажу, в то время 
попасть в сборную Улан-Удэнского авиазавода 
было сложнее, чем в сборную республики. Ре-
зультат команда показала на этих соревнования 
отличный, неплохо пробежали эстафету. Впере-
ди была еще одна дистанция - 30 километров, а 

поскольку мне не было тогда и восемнадцати, то 
на старт пришлось выйти под чужой фамилией.  
Результат на этой дистанции я показал третий, 
защитив тем самым первый мужской разряд. 

В то время в республике, да и на союзных 
соревнованиях, призовые места стабильно зани-
мал легендарный спортсмен Бурятии Иван Анен-
ков. Он долго удивлялся: как молодой, никому не 

знакомый парень, занял третье место на одной 
из сложнейших дистанций. Хотя лавры тогда, ко-
нечно же, собрал тот парень с завода, под чьей 
фамилией бежал Харитонов. 

- Так или иначе, - продолжил Олег Алексее-
вич, - в конечном итоге всё равно на судейской 
коллегии стало известно, кто бежал на самом 
деле, и это помогло мне попасть в сборную Буря-
тии. Уже на следующий год, в 1955-ом, в соста-
ве сборной республики приехали на соревнова-
ния зоны Сибири и Дальнего Востока в Иркутск. 
Наша команда выиграла тогда эстафету, пятнад-
цать километров, и на «тридцатке» я снова был 

третьим. Дальше в моей биографии был педаго-
гический институт. Многие думали, что обучался 
я на факультете физвоспитания, на самом деле 
по образованию я - физик. 

Дважды выезжал на общесоюзные соревно-
вания по линии педагогических институтов. Что 

самое интересное, ездил 
в гордом одиночестве. Это 
потом тренер Владимир 
Неустроев начал собирать 
в нашем институте команду. 
В Кирове мы уже выступали 
полным составом. Запомни-
лась дистанция  в пятнад-
цать километров: снег боль-
шой, рыхлый, трассу только 
проложили. Так вышло, что 
через минуту после моего 
старта на дистанцию вы-
шел Леонид Худяков, член 
сборной Советского Союза, 
многократный призер, ма-
ститый и опытнейший лыж-
ник, мастер спорта. Это уже 
потом я узнал, что в спину 
мне дышит такой мастер. 
Финишировали. Оказалось, 
выигрываю я у него с до-
вольно большим отрывом.  

Дальше судьба Оле-
га Алексеевича привела в 
Тарбагатайскую школу, как 
и положено выпускнику пе-
дагогического института. 
Работы стало больше, но 
лыжи Олег Харитонов не за-
бросил. Были предложения 

посещать сборы, но, как признается сам Олег 
Алексеевич, своих учеников оставить не мог.

О том, что случилось дальше, Олег Алек-
сеевич рассказывает с особой тяжестью. По 
молодецкой неосторожности, по неопытности 
застудил Олег Алексеевич после трехчасовой 
тренировки левую голень. Потом высокая темпе-

ратура, несколько месяцев больницы, страх за 
свою дальнейшую судьбу. Вытащил тогда Оле-
га Алексеевича хирург машзаводской больницы 
Владимир Николаев - врач от Бога. Именно он 
помог спортсмену снова встать на лыжи. 

- Уже в феврале, - продолжил Олег Алексее-
вич, - я выехал на республиканские соревнова-
ния от Тарбагатайского района.  Тогда у нас в 
Тарбагатае собралась хорошая команда, респу-
блику мы выигрывали практически на всех дис-
танциях.

Из Тарбагатая Харитонов Олег с семьей 
снова вернулся на машзавод города Улан-Удэ, 

но уже в качестве директора школы №7. Забот 
стало еще больше, а страсть к лыжам уже не 
проходила. В это же время Олегу Алексеевичу 
первому присвоили звание Почетного мастера 
спорта Бурятии по лыжным гонкам. Как пояснили 
в спорткомитете, звание «Почётный» ему было 
дано за стабильность высоких побед. 

Было  много еще в судьбе Олега Харитонова 
стартов, много и побед. Тогда, да и сейчас лыж-
ники Сибири и Дальнего Востока славились и 
славятся высокими достижениями, а для победи-
теля на зональных соревнованиях открывалась 
прямая дорога в сборную Советского Союза… 

КАЖДЫЙ СТАРТ помнит Олег Алексеевич и, 
несмотря на свой возраст, помнит всех, кто когда-
то добивался высоких побед для страны и своего 
края. Сам же Олег Харитонов выступал вплоть 
до 1975 года - это более двадцати лет соревно-
вательной практики, огромный опыт, которым он 
всегда делился с молодым поколением.

Потом грянула перестройка, тяжелые де-
вяностые… В школе, где работал директором 
Олег Алексеевич, становилось все сложнее, да 
и здоровье, подсаженное на бесконечных девя-
ностокилометровых тренировках, было уже не то. 
Именно тогда семья Харитоновых приняла реше-
ние перебраться в тихий уголок Прибайкальского 
района - село Покровка. 

Со своей женой, Валентиной Георгиевной, 
Олег Алексеевич прошел долгий путь. Сегодня 
они рука об руку трудятся на своем огороде, без 
оглядки на возраст вручную косят сено для коров 
и продолжают радоваться жизни. До сих пор к 
Олегу Алексеевичу и Валентине Георгиевне (она 
тоже всю жизнь проработала педагогом) при-
езжают с подарками и благодарностью бывшие 
ученики, а это, надо сказать, многого стоит… 

Вот такие удивительные люди живут с нами 
рядом. Забывать их мы просто не имеем права 
во имя будущих высоких побед. 

Олег ДАНИЛОВ. 
(Автор благодарит за помощь в подготов-

ке материала В.П. Балаганского, инструктора 
по спорту Итанцинского поселения.)

В БЕСКОНЕЧНОЙ СУМАТОХЕ ДНЕЙ зачастую мы забываем, насколько интерес-
ным может быть мир вокруг, какие интересные люди живут рядом с нами, сколько 
они могут рассказать. Мы пробегаем мимо и незаслуженно забываем тех, кто не жа-
лея, всё отдавал своему краю, своим землякам.

Небольшой дом в селе Покровка, чисто выкрашенные, слегка накренившиеся 
ворота. Уверенно стучим, на что нам звучным лаем отвечает собака. Хозяина долго 
ждать не пришлось. Вопреки ожиданиям, калитку нам открыл деревенского вида 
немолодой мужчина: седые волосы из-под панамы, такая же седеющая борода и 
густые выразительные брови…

- Нам нужен Харитонов Олег Алексеевич.
- Вы не ошиблись, это - я.
- Олег Алексеевич, - представившись, сра-

зу же раскрываем цель визита, - мы знаем, на-
сколько Вы - известный человек в республике, 
а вот в нашем районе мало кто знает о Вас и 
Ваших достижениях. Землякам- прибайкаль-
цам будет интересно узнать о Вашей судьбе.

Как обычно бывает у людей некогда из-
вестных и даже в своё время легендарных, с излишней скромностью Олег  Алек-
сеевич принялся было уходить от разговора, но все взяла в свои руки его супруга 
и спутница жизни Валентина Георгиевна. И вот мы уже сидим в летней кухне и с не-
поддельным интересом слушаем историю одного из самых легендарных лыжников 
Бурятии, первого мастера спорта республики в этом зимнем виде.

  Жизнь высоких побед…

На одной из лыжных трасс. 
Снимок 1956 года.

P.S. На восстановление Спасского прихода редакция 
газеты «Прибайкалец» перечисляет свой однодневный 
заработок. Призываем другие организации последовать 
нашему примеру. Реквизиты Спасской церкви: МПРО При-
ход Нерукотворного Образа Христа Спасителя. ИНН 
0316003382 БИК 048142604, р/с 40703810309160100476, к/с 
30101810400000000604, ББСБ России г. Улан-Удэ. 

О ВЕРЕ
Признайтесь себе:  в какой-то момент, когда дело касает-

ся здоровья детей, жизни близких, непредвиденных и траги-
ческих обстоятельств, мы поднимаем глаза к небу. Господи, 
помоги! Наступает миг, когда даже очень уверенный человек  
вдруг ощущает свое бессилие, невозможность изменить что-
либо. В тяжелые, трудные минуты мы вспоминаем про Бога. В 
хорошие, счастливые дни  мы  его  не помним. Почему так?

Мы, сегодняшние русские,  страшно далеки от своих исто-
ков. Между тем  нация сильна только тогда, когда сильны её 
традиции, связь поколений, вера наконец (как пример – му-
сульманский и буддийский мир ).  Ни того, ни другого, ни тре-
тьего у нас нет. Подумать только, ведь все мы – и верующие, 
и атеисты, - потомки православных прадедов, которые строго 
блюли свою веру. А вера определяла народный дух  – тот са-
мый, который побеждал   врагов, посягавших на наши земли. 
Видимо, сила его была так велика,  что  мощь России после 
каждой отраженной агрессии только росла.

Где этот дух сейчас?
Пьянство заполонило Россию…  Вера воспринимается 

сама по себе, жизнь сама по себе.  И ценности по жизни каж-
дый выдумывает себе сам.  Единства в народе нет.  Расцве-
тает эпоха упадка духовных ценностей и повального эгоцен-
тризма… 

В 1997 году под Петербургом умерла одна старая жен-
щина. Звали её странница Любовь или  Любушка.  Со всей 
страны к ней ездили люди за советом, за помощью в трудных 
жизненных ситуациях.  Как святая, она обладала даром пред-
видения и многим помогала в бедах. Глядя на простых рус-

- Однажды я зашла в магазин за хлебом, - рас-
сказала мне хорошая знакомая, уже немолодая 
женщина, - и на входе бросилась мне в глаза 
церковная кружка для пожертований в храм. 
Веришь, в кошельке последние десять рублей, 
до пенсии ещё три дня ждать.  И что тогда на 
меня нахлынуло? В общем, не хлеб я купила, а 
сбросила эту десятку в ящик. А уже после обеда 
– сюрприз: дочка перевод прислала. С тех пор 
заметила:  отдам деньги  церкви – они мне потом 
обязательно  вернутся…

ских людей, измученных неустроенностью жизни, запутанных 
семейными и служебными проблемами, она говорила так: «В 
жизни этих людей не хватает основы. Их деды умели молить-
ся, а они нет. Вот и тыкаются, как слепые. Их проблемы – толь-
ко приложение, которое указывает на то, что им надо идти в 
церковь. И  тогда  жизнь их наладится…».

Святые  не лгут...

Признайтесь себе:  в какой-то момент, когда дело касает-
ся здоровья детей, жизни близких, непредвиденных и траги-
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